



I Sección Historia de Costa Rica Guerra Civil, mitos y elecciones

La revolución social en Costa Rica. Reforma Social, Iglesia Católica, Partido Comunista y Guerra Civil de 1948

Macarena Barahona Riera
Universidad de Costa Rica
macarenabarahona@gmail.com

Recibido: 15 de febrero de 2016

Aceptado: 4 de mayo de 2016

Resumen

La guerra civil en Costa Rica fue el escenario de la confrontación de clases más violenta que ha tenido la sociedad costarricense. Escenario de violencia física, política, patrimonial e ideológica. Los vencidos fueron víctimas de persecución, exilio y exclusión social y política por décadas. El espionaje y las alianzas regionales fueron claves para el triunfo de las fuerzas vencedoras. Se presenta una reflexión sobre los actores principales del enfrentamiento de clases, político, ideológico y finalmente militar. La época de crecimiento de organizaciones sociales, sindicales de importantes triunfos de legislación social y de programas sociales progresistas, que fueron enfrentados por los grupos de oposición aliados a pactos centroamericanos. Los vencidos militarmente se rinden bajo un pacto que no se cumple. Y se reflexiona sobre la necesidad de volver a fuentes primarias para comprender mejor estos acontecimientos. Esclarecer las conspiraciones y presiones políticas e internacionales, como el papel de México en el espionaje, sigue estando pendiente de investigar otros temas, los refugiados, la cárcel, los muertos, y los desaparecidos de esta época.

Palabras Clave

Guerra civil de 1948; exilio; cárcel; luchas ideológicas; lucha de clases; Partido Comunista; Rosendo Arguello. Organizaciones sociales. Manuel Mora Valverde



La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/cr/). Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr.

The social revolution in Costa Rica Social Reform, Catholic Church, Communist Party and Civil War of 1948

Abstract

The civil war in Costa Rica was the scene of the most violent confrontation of classes given Costa Rican society. Scenario of violence physical, political, financial and ideological. The vanquished were victims of persecution, exile and social and political exclusion for decades. Espionage and regional partnerships were key to the triumph of the victorious forces. Presents a reflection on the main actors of the clash of classes, political, ideological and military. The growing season of social, trade union organizations of major triumphs of social legislation and progressive social programs, which were confronted by opposition groups allied to Central American pacts. The vanquished militarily surrender under a Pact being ignored. And it reflects on the need to return to primary sources to better understand these events. Clarify the conspiracies and political and international pressure, the role of Mexico in espionage, is still pending to investigate other issues, refugees, prison, the dead and the missing from this period.

Keywords

1948 Civil War; exile; jail; ideological struggles; fight class; Communist Party; Rosendo Argüello. Socials organizations, Manuel Mora Valverde.

La década de los cuarenta es, según nuestra reflexión, el ocaso de la época patriarcal. Una era de liderazgos entre conservadores y liberales, donde la afinidad familiar y económica de la élite del poder, se distanció no por cuestiones ideológicas, sino por la cercanía o divergencias, de las políticas sociales impulsadas por el Dr. Rafael Calderón Guardia y el Partido Comunista, como de la Iglesia Católica, y en su liderazgo, de Monseñor Víctor Manuel Sanabria y de las relaciones con los representantes diplomáticos de Estados Unidos y de sus Compañías Bananeras. “Alguna vez cuando ya fuimos amigos, y lo fuimos por mucho tiempo, él me dijo: Don Manuel, mientras yo sea jefe de la iglesia costarricense esta estará al servicio





de los pobres y no al servicio de los ricos. Y luego me explicaba como realmente la iglesia en Costa Rica estaba sostenida por los pobres, por las gentes más humildes y no por los poderosos ni por los capitalistas costarricenses. Eso me explicó muchas veces Monseñor, él venía del pueblo, era de origen campesino y nunca perdió su contacto con el pueblo y por consiguiente, conocía sus sufrimientos, la tragedia de los obreros, de los campesinos, de la clase media de este país y sentía claramente la necesidad de una reforma social. Monseñor decía que si la Iglesia se opone a que la sociedad se transforme, si es aliada a los enemigos del pueblo, de los grandes consorcios, de los grandes monopolios extranjeros, por consiguiente es cómplice de los crímenes que se cometan con las grandes masas populares” (Aguilar, 1969, p.121).

Ocaso de una era, mitad de siglo. Se coronaba a sí mismo, una época álgida en las movilizaciones populares y en sus demandas y conquistas sociales, lideradas y sustentadas desde inicios del siglo XX, por corrientes ideológicas anarquistas, socialdemócratas, comunistas, reformistas, fascistas, numen ideológico de las guerras mundiales de Europa y del desarrollo del capitalismo industrial y sus luchas anticomunistas y represoras de movimientos sindicales y populares.

El desarrollo de las nuevas relaciones sociales, donde la clase media, artesanal, obrera y capacitada del sector público, puso políticamente en evidencia, lo anquilosado del sistema político, fraguado en décadas anteriores, en la desidia y el control de la élite política y económica.

El Partido Comunista de Costa Rica se funda el 6 de junio de 1931, con Manuel Mora Valverde al frente como Secretario General, Luis Carballo Morales, María Isabel Carvajal, Ricardo Coto Conde y Jaime Cerdas Mora exintegrantes de la Liga Antiimperialista (Kersfeld, 2009)

Desde su Programa mínimo se compromete con la lucha por el bienestar social de los trabajadores y se define revolucionario y antiimperialista. Entre algunos puntos importantes transcribimos el Punto 2. “Establecimiento de seguros sociales a cargo



del Estado, para la desocupación, accidentes de trabajo, enfermedades en general, vejez, maternidad, etc. Punto 3. Abolición del trabajo para niños menores de quince años, y reglamentación del trabajo de mayores de quince y de la mujer, sobre el principio de igual trabajo igual salario. Punto 5. Efectividad de la jornada de ocho horas para los trabajadores en general. Punto 6: Ley de salario mínimo. Punto 7. Ley de organización sindical. Consagración expresa del “derecho a huelga”. Punto 11. Emancipación política y jurídica de la mujer.” (De la Cruz, 1981, p.251) y (Periódico El Trabajo 22 de agosto de 1931).

Se impulsó una lucha política que promovió “una organización popular que buscaba en su propia realidad la definición de los problemas nacionales y las respuestas que le podría corresponder desde su particular perspectiva, por medio de reformas sociales y políticas que modernizaban, hacían funcionar y por ello consolidaban el sistema político liberal del país”. (Cerdas, 1986, p. 357)

Constituido por organizaciones sindicales, de trabajadores obreros, artesanos y maestros, empleados públicos y profesionistas jóvenes; herederos de la Asociación Revolucionaria de Cultura Obrera (ARCO), de la Confederación General de Trabajadores (CGT) de 1913, Del Centro Germinal dirigido por Omar Dengo, del primer partido socialista fundado por el Dr. Aniceto Montero, de la Liga Cívica, dirigida por el Dr. Ricardo Moreno Cañas, de la Alianza de Obreros Campesinos e Intelectuales fundada por Joaquín García Monge y de las organizaciones de trabajadores.

“El proceso de evolución orgánica del movimiento social, esta en marcha, lo que podemos constatar porque en dicho periodo fue madurando la idea de un partido obrero. En esa dirección se realizaron varios intentos, tales como: La unión Obrera en 1916, Conquista y Derecho en 1919 y el Partido Socialista; en este mismo año, que participaron de, lleno en el Partido Reformista. El proceso culminaría con la fundación del Partido Comunista” (Oliva, 1997, p. 47).





El Partido Comunista visualiza la necesidad de la organización de la clase trabajadora, poniéndose a la vanguardia del movimiento social y sindical. Para 1934 es la principal fuerza de la organización que agrupa a los trabajadores bananeros de la United Fruit Company, que superó los 10.000 trabajadores en huelga, dirigidos por el líder sindical del Partido Comunista, Carlos Luis Fallas Sibaja.

“A partir de la aparición del Partido Comunista, en tanto que partido doctrinario con una clara adscripción de clase, las otras agrupaciones políticas del país se verán obligadas a referirse a una clase o grupo social de manera más o menos definida y aclarar sus posiciones ideológicas” (Bogantes, 1998, p. 91)

El Partido Comunista visualiza su oportunidad histórica de acceder al poder y a la política nacional, a través de las instituciones del sistema democrático costarricense, como son las Municipalidades y el sistema legislativo. Se dirige a trabajar en lo que Manuel Mora Valverde llama “una revolución social”, con la presión organizada de sindicatos y organizaciones comunales, y de sus diputados y representantes en los gobiernos locales: política de presión popular y de alianzas. El sindicalismo alcanzó su auge algunos años previos a la guerra civil, entre 1934 y 1944 el número de sindicatos pasó de 85 a 200, (Díaz, 2010) organizaciones agrarias, fundamentalmente en tierras de la compañía bananera “el núcleo duro de la producción capitalista de ese entonces”.

Los diputados comunistas pasan de dos en 1942 a 4 en 1944, en 1946 a 6 y en 1948 a 12. La vida política costarricense abre espacios hasta la fecha desconocidos para la lucha ideológica y de clase, los patriarcas liberales viven su ocaso de líderes en el poder político y en la esfera ideológica. Con Calderón Guardia y sus decisiones políticas, se abre un nuevo escenario ideológico.

Los nuevos actores políticos populares y sindicales (representantes de la clase trabajadora asalariada) provocaron importantes rupturas en la oligarquía liberal que hasta ese momento, lograba siempre acumular el poder como clase en solitario.





El doctor Calderón Guardia poseía una imagen pública de acendrado cristianismo y de benefactor social. Fue el mejor candidato de la burguesía oligárquica. Se conformó en una verdadera alternativa ante el resquebrajamiento de los anteriores gobiernos que perdían el apoyo y la confianza de los sectores populares.

En marzo de 1939 Calderón Guardia era el presidente del Congreso Nacional cuando fue postulado a la presidencia de la República por el Partido Republicano Nacional con cincuenta diputados que le ofrecieron su apoyo. El Dr. Calderón poseía una trayectoria de imagen “humanitaria” y fue el líder ante el avance del apoyo de los trabajadores al Partido Comunista.

La presión de las masas, en mucho dirigidas por el Partido Comunista, aumentaba, el estancamiento económico necesitaba de una transformación de las formas de acumulación del capital, una modernización capitalista era inevitable (después de la guerra civil Figueres y su grupo levanta esto como consigna).

Los principales grupos de presión del país apoyaron a Calderón Guardia, la oligarquía agro-exportadora financió su campaña con una imagen conservadora que a la vez apoyo la Iglesia Católica. El apoyo del presidente León Cortés Castro fue fundamental, le proporcionó la asistencia oficial con los medios del gobierno para la propaganda.

La campaña política de este periodo electoral se caracterizó por ser básicamente personalista. El programa de Doctor se basaba en 12 puntos:

1. Emplear los medios disponibles para aumentar las posibilidades de los costarricenses.
2. Dar preferencia a la industria que emplea materia prima nacional y obtener una política arancelaria que proteja al fisco en materia industrial.
3. Someter a revisión la totalidad del sistema tributario a fin de que se ajuste a las normas de equidad.
4. Dar mayor impulso a la política de crédito rural por medio de las Juntas Rurales de Crédito y almacenes generales de depósito.
5. Establecer los seguros sociales a fin de resolver los problemas sociales con el fin de favorecer al asalariado y al ciudadano desprotegido.





6. Crear la Caja Costarricense del Seguro Social como institución encargada de aplicar y coordinar los seguros sociales.
7. Dar una política de distribución de tierras para que todo jefe de familia disponga del sustento necesario para él y los suyos.
8. Mantener un clima de paz, de progreso y Libertad en el país y en todos os campos.
9. Democracia como sistema frente a las pretensiones del comunismo y una actitud de oposición a éste.
10. Honestidad en el manejo de la hacienda pública.
11. Dar libertad de opinión como principio de régimen democrático.
12. Garantizar que serán salvaguardadas y mantenidas las instituciones patrias y los derechos de los individuos.

Este programa corresponde a las necesidades de las clases subalternas, donde la presión de las organizaciones populares en sus luchas reivindicativas era cada vez más fuerte, a la vez intenta detener el crecimiento del Partido Comunista. Sus planteamientos corresponden a una plataforma social reformista donde no se pretende alterar la estructura económica del sistema, sino remediar lo fenoménico de la situación paupérrima del pueblo.

“Con la mano en el corazón prometo solamente que lo fundamental de mis preocupaciones de gobernante será llevar la mayor suma de protección, de justicia y de consuelo a las familias pobres, porque para con ellas en grado superior que con cualquiera otra tiene contraído el Estado la más agrada de las obligaciones...mi gobierno no se erigirá en empresario de ninguna actividad que pudiera ser realizada por el empeño individual. No le hará competencia a ningún hombre de trabajo. Fomentará por el contrario, las iniciativas particulares; les prestará mayor auxilio” (La Tribuna, 11 de febrero de 1940).

Esta cita define lo que vendría a ser el gobierno de Calderón Guardia, caracterizado por el pensamiento Social Cristiano de sacrificio y obligación, con una gran voluntad hacia las realidades que merecen alternativas. Es así que las reformas que





impulsará Calderón Guardia en los próximos años van a estar comprendidas en principios cristianos de compromiso social.

El resultado de las elecciones fue:

Partido Republicano 92.849 votos	Dr. Rafael Ángel Calderón Guardia
Bloque de Obreros y Campesinos 10.825	Lic. Manuel Mora Valverde
Partido Confraternidad Guanacasteca 6.242	Dr. Virgilio Salazar Leiva.

Fuente: ANCR, Congreso 19384.

En los primeros dos años de gobierno, Calderón Guardia introdujo las leyes de seguridad social y de la Caja Costarricense del Seguro Social para administrarlas. La seguridad social sería financiada en parte, por las ganancias del patrono y en parte, por los aportes del trabajador. La clase capitalista mantuvo una fuerte oposición pues entendía la legislación social como un avance del comunismo. Un fervor anticomunista inicia desde ese momento la historia y la vida política de Costa Rica hasta el presente.

“Nosotros llamamos al programa máximo, el que se desprende de nuestra ideología y el programa mínimo, aquel programa hecho de acuerdo con las condiciones del país, el programa electoral. El programa de la Alianza para la victoria en que se excluyó lo del impuesto sobre la renta, el impuesto a las tierras incultas y lo del voto femenino. Este programa lo discutimos con Picado antes de llevarlo a Monseñor Sanabria. Era el programa nuestro con una serie de modificaciones, un programa electoral no ya para nosotros sino para una alianza electoral con un partido de la burguesía” (entrevista Manuel Mora en Barahona, 1994, p.175)

En 1942 se introduce la legislación social adicional conocida como Garantías Sociales, donde se integra el salario mínimo, la jornada de ocho horas, a trabajo igual, igual salario, el reconocimiento legal de los sindicatos, el derecho de los trabajadores a una vivienda decente, condiciones mínimas de higiene en el lugar de





trabajo, la obligación del estado de suministrar la educación al trabajador y la prioridad del trabajador nacional sobre el extranjero.

La oposición de los sectores capitalistas aliados al presidente y base social del Partido Republicano inicia el desprendimiento del poder político. Después de cerrar el monopolio de la gasolina y la electricidad para acercar a grupos elites y de la intervención contra las actividades (especialmente fincas de café, azúcar y negocios bancarios), haciendas y personas alemanas, italianas y españolas; en la línea del gobierno de Estados Unidos al declarar la guerra a Alemania por parte de todos los estados americanos, la ruptura con Calderón Guardia es inevitable. En el discurso copilado en el libro de Manuel Mora Valverde *Conozca el pueblo los entretelones de la guerra civil de 1948*, y publicado en el periódico Libertad del 4 de setiembre de 1965, se lee:

”Nadie ignora en Costa Rica, aunque hay quienes quieren fingirlo, que el Dr. Calderón Guardia no es ni ha sido nunca comunista. Pero tampoco ignora nadie, que el Dr. Calderón Guardia fue nuestro aliado; que la alianza del Dr. Calderón Guardia con nosotros tuvo una razón única y fundamental: las leyes sociales; que nosotros hicimos alianza con el doctor cuando éste se encontraba prácticamente caído, porque el capital le había zafado el hombro y porque su popularidad había venido muy a mane os; que nosotros fuimos leales a nuestro pacto y acompañamos al Dr. Calderón Guardia, en todas las vicisitudes de la lucha que siguió, sin exigirle nunca ningún pago ni pedirle nada para nuestro Partido ni para sus dirigentes “ (Mora, p. xx).

La oposición política es asumida bajo el fuerte liderazgo del expresidente León Cortés – reconocido simpatizante del Partido Nacionalista Socialista de Alemania- y antiguo amigo del Dr. Calderón Guardia-

“...El impacto del Código fue tan fuerte que a partir de su promulgación, 125 sindicatos más entraron a formar parte de la C.T.C.R en los dos años siguientes. La movilización de los trabajadores y el apoyo al Partido Comunista alcanzaron su apogeo histórico en estos años” (Shifter, 1988, p. 66).



El apoyo del Partido Comunista al Gobierno fue sustentado en la defensa de la Legislación Social aprobada por el Congreso Nacional de la República y para impedir contradicciones con la Iglesia Católica, el partido cambió el nombre a Partido Vanguardia Popular, con el beneplácito de Monseñor Sanabria.

Para Manuel Mora esta legislación fue hija de una conjunción de factores muy importantes que resumo de la siguiente manera:

1. Una evolución democrática del pueblo de Costa Rica muy importante y de larga trayectoria.
2. El desarrollo del derecho obrero en escala mundial, sobre base de grandes luchas de la clase trabajadora.
3. La existencia y el arraigo de Costa Rica de un Partido que fue capaz de movilizar grandes masas sin economizar ningún sacrificio.
4. La ocupación de la Presidencia de la Republica en nuestro país de un hombre consciente y valiente que fue capaz de arriesgar su alto cargo, antes de sacrificar el impulso revolucionario de su pueblo.
5. La presencia en la vida nacional de un Arzobispo ilustre que tuvo la capacidad de colocar por encima de toda clase de prejuicios y amenazas los intereses de su pueblo” (Barahona, 2009, P.88).

Costa Rica vivió la crisis de la hegemonía de la clase oligárquica, traducida en bandos que se enfrentaron en una cruenta lucha civil. Los muertos, como siempre, hijos del pueblo, en su mayoría defendiendo las conquistas sociales, que a principios de los años cuarenta reivindicaron en las calles, en las apoteósicas jornadas civiles y sindicales, apoyando a los diputados comunistas y calderonistas que en el Parlamento esgrimían estas fundamentales reformas.

La agitación social teñida de anticomunismo y luchas de clases, conduce a la violencia, justificando los amplios apoyos militares desde México y Guatemala.

Es importante el aporte de información histórica en el trabajo de Laura Moreno, que investiga desde los archivos documentales de la policía y el espionaje mexicano, el



apoyo y la manipulación de varios personajes políticos relacionados en el contrabando de armas, hombres, influencias y dinero con José Figueres.

“Debido a las diversas intrigas entre dominicanos, nicaragüenses y costarricenses, Arévalo dio su apoyo a Costa Rica, aunque según Blandón, a esas alturas Arévalo ya tenía dudas sobre Figueres, pues se decía que había sido admirador de Franco. Después de ganarse la guerra en Costa Rica en 1948, y firmarse el Pacto de Alianza, donde se manifestó que los integrantes de la Federación apoyarían al resto de los países para derrotar a sus respectivas dictaduras, y al no respetarse este principio Figueres desamparó a la Federación en ese mismo año, por lo que algunos de sus integrantes lo calificaron de traidor y un año más tarde se disolvió la organización.” (Moreno, 2006, p.10)

El anticomunismo, la represión sindical y del movimiento popular que no fuera controlado por el estado figuerista y posteriormente liberacionista, (Partido Liberación Nacional, 1953) fue por décadas prohibido y perseguido. La democracia formal que continuó, siempre ha ocultado la estrategia represora y antidemocrática del grupo oligarca y sus adherencias de clase, (sector de la clase media) que resultó vencedor de la guerra civil.

“Figueres apoyó a la oligarquía para derrotar el frente progresista y luego, con la victoria, hizo suyo el programa social de la izquierda para enfrentar a la oligarquía” (Torres, 2008, P.235).

José Figueres invadió de manera violenta el país. El golpe de estado rompió con la institucionalidad democrática, y mantuvo el control de la sociedad y de las instituciones de Estado militarmente durante 19 meses.





De izquierda a derecha: Lucio Ibarra, Octavio Sáenz, Federico Picado, Narciso Sotomayor, Tobías Vaglio Sardi, Álvaro Aguilar,
Personas asesinadas en el Codo del Diablo el 19 de diciembre de 1948





Carlos Luis Fallas (Foto facilitada por Rosibel Morera).

Estuvo detenido en la Penitenciaría Central en 1948, su vida corrió serio peligro.

Bibliografía



La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/cr/). Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr.

Aguilar, Óscar (1969) *Costa Rica y sus Hechos Políticos de 1948*. San José: Editorial Costa Rica.

Barahona Macarena (1998) *Las sufragistas en Costa Rica*. San José: Editorial Universidad de Costa Rica.

Barahona Macarena (2010) "Centenario de Manuel Mora". En: Revista Estudios, N. 22. <http://revistas.ucr.ac.cr/index.php/estudios>

De la Cruz Vladimir (1982) *Las luchas sociales en Costa Rica*. San José: Editorial Costa Rica.

Díaz González, José Andrés (2010). "Propuesta de periodización y desarrollo del sindicalismo en Costa Rica, (1932 1998)" Revista de Ciencias Sociales, 2009 2010 (IV-V), p.141.

Bogantes-Zamora Claudio (1998) *La narrativa social-realista en Costa Rica 1900-1950*. Dinamarca: AARHUS UNIVERSITY PRESS.

Cerdas Cruz Rodolfo (1986) *La Hoz y el machete*. Costa Rica: Universidad Estatal a Distancia.

Cerdas Mora Jaime (1993) *La otra vanguardia*. Editorial Universidad Estatal a Distancia.

Mora, Manuel 1961) *Conozca el pueblo los entretelones de la guerra civil de 1948*. Periodico Adelante.

Moreno Laura (2006) PDF. "El espionaje mexicano tras la pista de los opositores nicaragüenses en México". http://www.hcentroamerica.fcs.ucr.ac.cr/Contenidos/hca/cong/mesas/x_congreso/hist_social/espionaje-mexicano.pdf

Oliva Mario (1997) *Movimientos sociales de Costa Rica*. Costa Rica: Editorial Universidad Estatal a Distancia.

Oconitrillo, Eduardo (1982) *I Siglo de política costarricense*. Costa Rica: Editorial Universidad Estatal a Distancia.

Kersffeld, Daniel (2009) "La Liga antiimperialista de Costa Rica: una escuela de cuadros para el Partido Comunista de Costa Rica". En: Revista Estudios N. 22 <http://revistas.ucr.ac.cr/index.php/estudios>



Torres Edelberto (2008) *Centroamérica: entre revoluciones y democracia*. Antología. CLACSO. Bogotá. Colombia.

Schifter Jacobo (1982) *Costa Rica 1984*. Costa Rica: Editorial EDUCA.

Periódico La Tribuna, 11 de febrero de 1940.

Periódico Trabajo. 22 de agosto de 1931.



La Revista Estudios es editada por la [Universidad de Costa Rica](http://www.ucr.ac.cr) y se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Costa Rica](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/cr/). Para más información envíe un mensaje a revistaestudios.eeg@ucr.ac.cr.